

MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y EL RETO DEMOGRÁFICO
SECRETARÍA GENERAL PARA EL RETO DEMOGRÁFICO
DIRECCIÓN GENERAL DE POLÍTICAS CONTRA LA DESPOBLACIÓN

Orden TED/1358/2021, de 1 de diciembre

SUBVENCIONES para la financiación de proyectos innovadores para la transformación territorial y la lucha contra la despoblación, durante el ejercicio 2022,

Modalidad: A, Entidades Locales

Código del Proyecto (ID_SGRD): A081

Denominación:

VIVO EN MOLINOS, ACCIONES ANTE LA DESPOBLACIÓN RURAL

Ayuntamiento de Molinos (Teruel)

en colaboración con Fundación Gea Gestión Territorial

Consideraciones desde la Fundación Gea Gestión Territorial

Molinos, como muchos pueblos de España, vive una situación precaria a nivel de relevo generacional y de oportunidades para efectuar un desarrollo rural sostenible. Son muchos los obstáculos que continuamente inhiben y frenan **el proceso de supervivencia de los pueblos**.

Por un lado nos encontramos con **el envejecimiento de la población y la falta de relevo generacional**. La mayoría de la gente está jubilada y la gente joven no quiere venir a vivir a este tipo de pueblos, debido en parte a **la moda y cultura urbana** que desde hace décadas se promueve vinculada a la idea de progreso, modernidad, bienestar y oportunidades laborales.

Por otro lado, después de décadas, las **políticas implantadas** no han permitido valorar y hacer florecer el medio rural, más bien al contrario, estamos asistiendo a su lenta y progresiva degradación, al favorecer **criterios y proyectos a gran escala**, los cuales en su mayoría, no posibilitan un desarrollo rural sostenible efectivo. Por ejemplo, tanto ganaderos como agricultores, dependen o bien de las PAC-s, o de las condiciones que imponen las grandes empresas para la producción industrial masiva y sin calidad. Muy pocos se atreven a desarrollar emprendimientos de calidad donde “lo saludable natural” sea el criterio clave de producción y venta. Pocos aguantan las dificultades de ser autónomos y saben mantener la coherencia entre sus valores personales y empresariales.

Obviamente no es fácil para un municipio hacer frente al reto demográfico, a la innovación social y al desarrollo socio-económico. En Molinos, en estos momentos, además del proyecto subvencionado “Vivo en Molinos, acciones ante la despoblación rural”, se está impulsando por parte de Fundación Gea Gestión Territorial, otro proyecto más grande llamado Tierra Viva con el que se pretende atraer al municipio entre 15 y 20 personas proactivas y capaces de dinamizar el territorio.

Ambos proyectos, el subvencionado por MITECO y Tierra Viva, topan inicialmente con **la mentalidad rural de la España profunda**, la cual sigue siendo rígida y con

mucho recelo en algunos casos. La gente nueva trae aire fresco pero a su vez también cuestiona lo viejo, y por ello es fácil entrar en conflicto, por ejemplo con **la idea de progreso**. Las generaciones mayores sostienen una idea de progreso que han adoptado sin cuestionar, sujeta a la productividad industrial-urbana. Dicha idea está desfasada para los nuevos rurales que sostienen en su lugar, una idea de progreso vinculada al respeto a la naturaleza y a la preservación de la identidad rural de los territorios, evitando su degradación y sacrificio. **Entre rurales autóctonos y neorurales, a menudo existe una confrontación respecto a la visión del mundo y su futuro**. Hay un mismo amor, unos porque viven ahí desde siempre, otros por-que aman la naturaleza como fundamento de la vida, pero la mirada es diferente y el criterio de cómo hacer las cosas es diferente. La rigidez e intolerancia por parte del rural autóctono, añade un factor de complejidad a la hora de que una persona, una familia o grupo de personas elijan un pueblo donde enraizar.

Otro **factor de complejidad y oposición** son los macroproyectos que se están haciendo y se pretenden hacer en territorios rurales. **Macrorenovables, minería a cielo abierto, macrogranjas cárnicas, son afecciones rurales fruto del modelo productivo “a gran escala”**. Eso, inevitablemente, ahuyenta a la gente y emprendimientos comprometidos con criterios de calidad, salud y sostenibilidad efectiva.

Desde MITECO por un lado se nos ayuda económicamente para iniciar procesos de regeneración del territorio, y por otro lado nos quieren poner proyectos de centrales eólicas, los cuales inevitablemente degradan el activo más importante que tenemos en el medio rural: el paisaje natural y la calidad ambiental. Esta es otra confrontación, en este caso **una confrontación de intereses empresariales y de voluntades políticas**.

Proyectos como Tierra Viva son incompatibles con la pérdida de calidad ambiental y paisajística. Va a ser imposible atraer a gente para crear emprendimientos de triple impacto, si perdemos la calidad ambiental, porque esa es nuestra diferencia respecto a los emprendimientos urbanos. Las ciudades no tienen ni tendrán nunca calidad ambiental por mucha tecnología digital que dispongan, al contrario, un exceso de tecnología digital va a crear un ambiente, un entorno, excesivamente contaminado de radiaciones electromagnéticas. Si en los pueblos se nos quita la calidad ambiental perdemos el valor de lo natural, lo saludablemente natural, nuestro recurso más valioso. Automáticamente perdemos el interés por el lugar porque no podremos desarrollarnos o nos desarrollariamos con tanta dificultad que no vale la pena el esfuerzo.

Como presidenta de la Fundación y como responsable del proyecto subvencionado, que se inicia en enero con las primeras reuniones y termina el 30 de noviembre con este escrito, quiero manifestar el agradecimiento al esfuerzo que ha hecho MITECO para financiar proyectos de muchos municipios. A su vez quisiera **alentar a una reflexión crítica sobre la incompatibilidad entre un desarrollo rural sostenible basado en la preservación y buena gestión de los recursos endógenos (naturales y culturales); y el fomento de una transición energética basada en la implantación de energías renovables a gran escala en el medio rural**.

Una transición ecológica real y efectiva, es incompatible con una transición energética basada en el modelo centralizado de producción eléctrica, pues dicho modelo es en sí mismo ineficiente e insostenible, y muestra la incongruencia, ceguera y sin sentido de instituciones, empresas y municipios.

La transición ecológica en todos sus niveles es sólo posible con el modelo distribuido de generación eléctrica y la resiliencia obtenida gracias a dejar de obstaculizar y permitir la soberanía alimentaria, tecnológica, energética y económica de cada territorio. Es decir, permitir que cada pueblo, territorio o zona se organice para prosperar según sus capacidades y recursos naturales y culturales. La degradación de dichos recursos por causa de la implantación de macroproyectos nos resta oportunidades de desarrollo. Si no se detienen y anulan los macroproyectos con afección ambiental grave y muy grave, estamos realmente condenados a muerte muchos territorios rurales, entre ellos Molinos.

Por último mencionar que el hecho de que la subvención venga predeterminada respecto a los gastos corrientes y gastos de capital, supone una limitación en la decisión sobre cómo administrar el dinero recibido. Cabría cuestionar si es realmente necesario ceñirlo tanto y plantear la posibilidad de dejar más margen para que la entidad receptora de la subvención, decida en participación ciudadana, cómo administrar de la mejor forma posible el dinero que se nos da.

Estas son apreciaciones básicas que considero informar tras los 11 meses de dirección y coordinación. Este trabajo me ha permitido conocer un poco mejor el carácter de Molinos y también reconocer cuan indispensable es la verdadera escucha y el verdadero diálogo para decidir y hacer cosas juntos, vecindad y entidades, en este pulso por la supervivencia.

Quisiera agradecer no sólo a MITECO, también al ayuntamiento que acogió y presentó esta propuesta. Mucho agradecimiento a toda la gente que ha participado en las reuniones para la toma de decisiones, a quienes han facilitado consejo y guía, y también mucho agradecimiento a la gente agradecida de Molinos que han sido capaces de valorar y reconocer en positivo toda la buena intención de este proyecto y trabajo.

Dar paso a una nueva fase del proyecto sólo está en manos del nuevo gobierno municipal.

Gracias por la escucha.

Neus Buirá Ferré, Molinos 30 de noviembre 2023